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IT-выпускной 
в Ростове-на-Дону

Школа RGUPS Skill.get, совместный 
проект РГУПС и БФ «Система», 
выпустила юных программистов

«Лифт в будущее»: старт пилотной 
программы наставничества, 
стажировок и практик

Крупнейшие компании страны откроют двери для 
студентов и молодых специалистов

Водородные технологии: 
за открытой дверью
Что уже через несколько лет будет работать на 
водороде, и насколько это безопасно? Где работают 
с водородными технологиями, как туда попасть 
и где учиться? Разбираемся с командой Центра 
водородных технологий АФК «Система»

XV Смоленская 
кинонеделя «Детский 
КиноМай» 
объединила 7 300 
зрителей 
и 10 звездных 
волонтеров



Все выпуски журнала «Системная 
благотворительность» на сайте 
БФ «Система»

Главное
 
На интеллектуальном клубе «Системный 
опыт» обсудили спорт со смыслом
БФ «Система» и представители крупнейших 
компаний страны обсудили корпоративные ЗОЖ-
программы и волонтерство через спорт

Лифт в будущее: образование, наука, 
мир профессий
 
IT-выпускной в Ростове-на-Дону
Школа RGUPS Skill.get, совместный проект РГУПС 
и БФ «Система», выпустила юных программистов

Фонд как связующее звено между вузами 
и бизнесом
БФ «Система» и Совет ректоров вузов Юга 
России закрепили партнерство в соглашении 
на III Международном научном форуме «Каспий 2023: 
пути устойчивого развития»

«Лифт в будущее»: старт пилотной 
программы наставничества, стажировок 
и практик
Крупнейшие компании страны откроют двери для 
студентов и молодых специалистов

Герой номера
 
Водородные технологии: за открытой 
дверью
Что уже через несколько лет будет работать 
на водороде, и насколько это безопасно? Где 
работают с водородными технологиями, как туда 
попасть и где учиться? Разбираемся с командой 
Центра водородных технологий АФК «Система»

Социальные проекты
 
«От сердца к сердцу»: весенний арт-
терапевтический концерт
Арт-волонтеры ВГИК подарили представление 
пациентам детского стационара и медицинским 
работникам

 

Культура и искусство

#ВнутриСистемы: Фонд знакомит 
партнерские компании друг с другом
Партнеры Фонда — это IT-компании, медицинские 
клиники, арт-пространства, стройки и производства. 
В мае Фонд начал серию перекрестных знакомств

 «Искусство возможностей»: проведите 
каникулы творчески!
SISTEMA GALLERY и БФ «Система» приглашают всех 
желающих попробовать себя в творчестве и готовы 
поддержать тех, кто уже занимается искусством 
серьезно

Новости партнеров
 
Позаботиться о детях и научить детей 
заботиться о других
XV Смоленская кинонеделя «Детский КиноМай» 
объединила 7 300 зрителей и 10 звездных волонтеров 
из разных сфер

Раз, два, три – звезда мечты, гори!
Благотворительный проект ERSO и БЭСК

Natura Siberica выпустила шампунь 
со шрифтом Брайля

Элементы добра
ГК «Элемент» врывается в лето с отличными 
результатами в сфере корпоративной социальной 
ответственности

Финансовая и карьерная грамотность — для 
всех
МТС Банк и общественная организация 
«Перспектива» проводят онлайн-марафон 
финансовой грамотности для слушателей 
с особенностями здоровья

Просто кинь это прямо сюда!
Умные «зеленые» программы помогают сотрудникам 
МТС Банка не держать всё это в голове, а просто 
заботиться об экологии

Лучшее корпоративное медиа 2023 года
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На интеллектуальном 
клубе «Системный 
опыт» обсудили спорт 
со смыслом

Благотворительный фонд «Система» 
и представители крупнейших компаний страны 
обсудили корпоративные ЗОЖ-программы 
и волонтерство через спорт.

Интеллектуальный клуб «Системный опыт» был запущен 
Благотворительным фондом «Система» в качестве экспертной 
площадки в области КСО, благотворительности, образования 
и развития талантов. Основные задачи интеллектуального клу-
ба — органичная консолидация социальных корпоративных 
практик и формирование пула экспертов из числа сотрудников 
организаций- партнеров. Клуб также открыт в качестве площад-
ки для обмена опытом и обсуждения актуальных тем с предста-
вителями внешних сообществ.

Между спортивным челленджем Ша-
гай #ЗаЛес и Забегом #ЗаЛес Бла-
готворительный фонд «Система» 
объединил компании- партнеры 
на пятой встрече Интеллектуаль-

ного клуба «Системный опыт», чтобы поговорить 
о корпоративном спорте: обменяться мнениями, 
опытом и механиками — тем, что разнится, и об-
судить спорт со смыслом — то, что объединяет.

Что такое спортивное сообщество и как раз-
вить его внутри компании?

Татьяна Шишаева, директор социальных и культурно- 
просветительских программ Благотворительного фонда 
«Система»:

«На прошлых встречах Интеллектуального клуба мы согласовали 
планы на этот год, поговорили о волонтерских проектах и возмож-
ностях для всестороннего развития детей. Четвертая пришлась 
на период между ключевыми спортивно- благотворительными акци-
ями Корпорации, а также в преддверии летней Спартакиады — тема 
родилась сама собой».

Чем можно мотивировать сотрудников к уча-
стию в спортивных активностях?

Когда пора объединять отдельные акции 
в спортивную структуру — и как это сделать?

Для чего компании поддерживают в регио-
нах присутствия не только свои, но и внешние 
проекты?

И наконец — как вовлечь сотрудников в спорт 
через благотворительность? А наоборот?

Экспертным опытом подели-
лись приглашенные эксперты 
из  АФК «Система», цифровой 
экосистемы МТС, Sitronics Group, 
Группы «Эталон», Segezha Group, 
БЭСК — и  самого Фонда, экс-
пертного центра корпоратив-
ной социальной ответственно-
сти крупнейших работодателей 
страны.

К содержанию
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IT-выпускной  
в Ростове-на-Дону

Они еще не закончили школу, но уже могут 
начинать строить карьеру в IT. Школа RGUPS Skill.
get – совместный проект РГУПС и БФ «Система», 
выпускной юных программистов – наш общий 
праздник.

С 2020 года в Ростов-
ском государствен-
ном университете 
путей сообщения ра-
ботает Школа инфор-

матики и  программирования 
RGUPS Skill.get. Здесь школь-
ники от 14 до 17 лет могут бес-
платно освоить базовые навыки 
программирования на Python 
и создать свой проект — техни-
ческий или творческий. Обуче-
ние в школе бесплатно, школь-
ники принимаются по итогам 
отборочного тестирования. 
За три года программировать 
в этой школе научились более 
270 учеников.

RGUPS Skill.get — часть про-
граммы Благотворительного 

Али Узденов, старший управляющий партнер АФК «Система»:

«Я рад, что благодаря плодотворному сотрудничеству с БФ «Си-
стема», наши ростовские ребята с 2020 года имеют уникальную 
возможность обучаться в школе информатики и программирования 
«RGUPS Skill.get», что наша совместная работа будет продолжена, 
а сегодняшних выпускников мы однажды увидим в качестве молодых 
специалистов в ведущих компаниях страны».

фонда «Система» «Лифт в буду-
щее. Школы». В мае состоялся 
выпускной, и  представители 
Фонда и компаний-партнеров 
присоединились к  меропри-
ятию, чтобы познакомиться 
с юными программистами и от-
метить лучших.

Директор по развитию проектов 
БФ «Система» Коста Кадзов на-
градил школьников, которые за-
кончили Школу с наилучшими 
результатами, благодарностями 
от Фонда. Старший управляю-
щий партнер АФК «Система» 
Али Узденов — сам выпускник 
РГУПС — и ректор Ростовского 
государственного университета 
путей сообщения Владимир Ве-
рескун вручили грамоты за дру-

гое достижение  — создание 
самых перспективных и необыч-
ных проектов. Кроме того, Фонд 
передал Университету подарок 
в благодарность за многолетнее 
успешное партнерство — би-
блиотеку уникальных научно- 
популярных и художественных 
изданий.

 
Даяна Абдуллаева, 
выпускница курса Python, 
поделилась мнением 
о программе:

«Благодаря проекту «Лифт 
в будущее» я научилась про-
граммировать, хотя до на-
чала курса не имела никакого 
опыта. А также развеяла для 
себя миф, что преподава-
тель должен быть взрослым 
и опытным педагогом. В на-
шей школе программирования 
все преподаватели молодые, 
и процесс обучения проходил 
в комфортной дружеской об-
становке, мы были «на одной 
волне». Разработка учебного 
проекта для решения кон-
кретной производственного 
кейса — отличная возмож-
ность примерить на себя роль 
программиста, работающего 
с реальным техническим за-
данием».

К содержанию
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Фонд как связующее звено 
между вузами и  бизнесом

Благотворительный фонд «Система» и Совет 
ректоров вузов Юга России закрепили партнерство 
в соглашении на III Международном научном форуме 
«Каспий 2023: пути устойчивого развития».

В рамках деловой программы 
прошло заседание Совета рек-
торов вузов Юга России, в ко-
тором также приняли участие 
представители бизнеса — в том 
числе Агрохолдинг «Степь» 
и  «Биннофарм Групп». Кроме 
того, в рамках форума прези-
дент БФ «Система» Лариса Па-
стухова и президент ЮФУ, пред-
седатель Совета ректоров вузов 
Юга России Марина Боровская 
подписали соглашение о  со-
трудничестве между Благотво-
рительным фондом «Система» 
и Советом ректоров вузов Юга 
России.

Лариса Пастухова, президент 
Благотворительного фонда «Система»:

«Благотворительный фонд «Система», помогая 
молодым людям в профессиональном становлении, 
опирается на опыт крупнейших работодателей, 

ведущие российские и зарубежные практики. Мы также продол-
жаем развивать системное сотрудничество с образовательными 
организациями по всей стране, используя широкий инструмента-
рий для взаимодействия — это и грантовые конкурсы поддерж-
ки центров карьеры, наши стипендиальные и стажировочные 
программы. Подписанное сегодня соглашение о сотрудничестве 
с Советом ректоров вузов Юга России позволит не только укре-
пить наши отношения, но и создавать новые возможности для 
развития молодых талантов вне зависимости от их места жи-
тельства».

Марина Боровская, ректор Южного 
федерального университета, председатель 
Совета ректоров вузов Юга России:

«Мы высоко оцениваем перспективы сотрудни-
чества и взаимодействия с Благотворительным 

фондом «Система», которые открывает для вузов Юга России 
подписание этого соглашения. Заинтересованность, которую 
Фонд проявляет к инновационным практикам Южного и Северо- 
Кавказского федеральных округов, открывает возможности для 
объединения экспертного опыта и ресурсов для реализации и мас-
штабирования проектов на всей территории страны в межсек-
торном сотрудничестве: государство, академическое сообщество 
и бизнес. Мы сможем поддерживать талантливую молодежь 
и готовить высококвалифицированные кадры для высокотехно-
логичных сфер экономики страны».

Татьяна 
Федченко, 
директор 
по персоналу 
и организа-

ционному развитию «Бинно-
фарм Групп»:

Фармацевтическая сфера сей-
час переживает кризис прито-
ка молодых кадров, как и любая 
другая отрасль. Поэтому для 
«Биннофарм Групп» важно вза-
имодействие с будущими профес-
сионалами: компания сотрудни-
чает с лучшими вузами России, 
развивает программы практик 
и стажировок, все чаще стано-
вится стартовой площадкой 
успешной карьеры. В Ставрополе 
располагается наш фармацевти-
ческий завод «Биоком», поэтому 
на Юге мы тоже ведем работу 
в партнерстве с вузами очень ак-
тивно и планируем продолжать 
помогать молодым профессиона-
лам адаптироваться к реальным 
производственным задачам и вы-
страивать карьерные треки».

На Юге России пред-
ставлены крупней-
шие работодате-
ли России: МТС, 
OZON, Агрохолдинг 

«Степь», «Биннофарм Групп», 
МЕДСИ, Cosmos Hotel Group, 
Segezha Group, Sitronics Electro. 
В  партнерстве с  ними Фонд, 

в рамках проекта «Лифт в бу-
дущее», постоянно развивает 
и  укрепляет связи с  местной 
академической средой.

В мае в Астраханской области 
состоялся III Международный 
научный форум «Каспий 2023: 
пути устойчивого развития». 

Оксана 
Мишечко, 
директор 
по управле-
нию персона-

лом Агрохолдинга «СТЕПЬ»:

«Сегодня в сельском хозяйстве 
наблюдается дефицит квалифи-
цированных специалистов, а мо-
лодых кадров — в особенности. 
Это связано, в первую очередь, 
с  низким уровнем осведомлен-
ности молодежи о работе в аг-
ропроме. Чтобы привлечь моло-
дых людей в отрасль, необходимо 
создавать условия для их обуче-
ния и развития как со стороны 
государства, так и со стороны 
бизнеса. Молодые специалисты 
привносят в производственный 
процесс не только свежие знания 
и опыт — они потенциальный 
гарант развития сельского хо-
зяйства, авторы новых техно-
логий и идей».

К содержанию
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«Лифт в будущее»: старт 
пилотной программы 
наставничества, 
стажировок и практик

Крупнейшие компании России откроют двери 
для студентов и молодых специалистов в рамках 
программы, запущенной БФ «Система» и МТС.

В мае Благотворитель-
ный фонд «Систе-
ма» при поддержке 
цифровой экоси-
стемы МТС объе-

динил стажировки, практики 
и наставнические программы 
компаний- партнеров в проекте 
образования и профориента-
ции «Лифт в будущее». Офици-
альный старт состоялся в мо-
сковском офисе Sitronics Group, 
с трансляцией ВКонтакте «Лифт 
в будущее». Организаторы рас-
сказали о правилах проведения 
программы, представители ком-
паний презентовали карьерные 
возможности, а приглашенные 
школьники, студенты и стипен-
диаты «Лифт в будущее» позна-
комились между собой и задали 
вопросы экспертам.

Больше информации о карьерных 
возможностях в каждой 
компании — в записи стартовой 
презентации

Лариса Пастухова, президент 
Благотворительного фонда «Система»: 

«Среди компаний увеличивается очевидная конку-
ренция за хороших кандидатов, неизбежно растет 
и стоимость привлечения соискателей, контак-

та с каждым соискателем и найма в целом. «Воспитать» сво-
его кандидата — задача еще более сложная. И здесь системное 
сотрудничество с образовательными организациями, развитие 
в партнерстве с ними практикоориентированных программ под-
готовки кадров имеет важную роль. Стажировки и практики — 
это инструменты «первого касания», позволяющие молодому 
человеку с одной стороны получить практический опыт, с дру-
гой — понять свою готовность стать частью профессии; той или 
иной компании, разделить ее ценности, стратегические задачи. 
Благотворительный фонд «Система», помогая молодым людям 
в профессиональном становлении, опирается на опыт крупней-
ших работодателей, ведущие российские и зарубежные практики. 
Наряду с программой стажировок и практик, мы формируем пул 
интеллектуальных волонтеров, опытных специалистов, высту-
пающих наставниками у студентов и начинающих специалистов».

Татьяна Федченко, директор по персоналу 
и организационному развитию «Биннофарм Групп»:

«Наша компания активно развивает практики наставниче-
ства и стажировок. В «Биннофарм Групп» действует програм-
ма «Приведи друга»: опытные сотрудники с большим стажем 
обучают новичков. Мы очень довольны ее результатами: 98% 
сотрудников, пришедших в рамках этой программы, остают-
ся работать в компании. Мы активно привлекаем студентов 
ведущих российских вузов к работе на наших производственных 
площадках в рамках программы «Амбассадоры», которую реали-
зуем совместно с Фондом. Мы создаем все условия для обучения 
и профессионального роста, благодаря которым молодые специ-
алисты смогут обеспечить себе успешный старт карьеры».
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5 200 студентов прошли стажировки 
в компаниях- партнерах БФ «Система» только 
за 2022 год

Для кого?
Попробовать себя в профессии 
смогут студенты старших курсов 
колледжей и  вузов и  выпуск-
ники, завершившие обучение 
в течение последних трех лет. 
Программа открыта для участ-
ников из всех регионов — ста-
жировки будут проходить как 
в очном формате, так и онлайн.

 
В каких отраслях 
и компаниях?
В программе участвуют круп-
нейшие работодатели в  раз-
ных отраслях экономики: ИТ, 
строительство и  архитекту-
ра, HR и маркетинг, агропром 
и леспром, тепло- и водоснаб-
жение, фармацевтика, радио 
и электротехника. В этом году 
стажеров и практикантов при-
мут МТС, Sitronics Group, АХ 
«Степь», Segezha Group, «Бинно-
фарм Групп», Группы «Эталон» 
и еще несколько компаний.
 
Как попасть 
на практику или 
стажировку?
Регистрация и отбор на стажи-
ровки и  практики будет про-

Лариса Бодягина, вице-президент МТС по управлению 
персоналом:

«Стажерские программы — эффективный инструмент для при-
влечения молодых специалистов. В МТС уже несколько лет дей-
ствует программа оплачиваемых стажировок «МТС Интро» 
по разным направлениям, ежегодно к нам приходят более 500 
студентов, для которых стажерский опыт в МТС становится 
ярким началом успешной карьеры. Вместе с благотворительным 
фондом «Система» мы запускаем новую программу студенческих 
стажировок и практик, и уверены, что она расширит возмож-
ности многих талантливых молодых людей в различных регио-
нах для старта карьеры в компаниях — ведущих работодателях 
страны».

Маргарита Лощинкина, вице-президент по управлению персоналом 
и организационному развитию Sitronics Group:

«Этот проект несомненно уникальный — он объединит на одной платформе предло-
жения о стажировках лучших компаний России более чем из 20 отраслей. Так, Sitronics 
Group — многопрофильная ИТ-компания со множеством направлений для самореа-
лизации — от разработки софта и серверного оборудования до решений для морской 
логистики и строительства инновационных электросудов. Студенты, выбравшие нашу 
компанию, будут полностью погружены в работу команд и проекты, что позволит 
получить опыт для дальнейшего развития карьеры. Мы же таким образом формируем 
кадровый резерв из специалистов с инновационными подходами и свежими взглядами».

Оксана Мишечко, директор по управлению персоналом 
Агрохолдинга «СТЕПЬ»:

«Агрохолдинг «Степь» выступает партнером важного направления: 
мотивация молодых людей к развитию в сельскохозяйственной от-
расли и поддержка на карьерном пути. В прошлом году АХ «Степь» 
и БФ «Система» реализовали программу стажировки «AgroCamp» 
для студентов аграрных вузов. Проект оказался успешен и в этом 
году получил новую жизнь — уже как часть масштабной программы 
Фонда. Привлечение молодых кадров в сельское хозяйство — важ-
ный аспект развития отрасли. Молодежь приносит нам новые идеи 
и инновации, помогает справиться с вызовами — а мы помогаем как 
можно раньше получить полное представление о будущей профессии 
и необходимых для успешной работы навыках».

Наталья Танаева, директор по персоналу Группы «Эталон»:

«Группа «Эталон» уделяет большое внимание качеству подготовки специалистов 
по строительным специальностям. Первыми городами, где мы наладили сотрудни-
чество с вузами, стали Санкт- Петербург и Мос ква — сегодня мы готовы делиться 
35-летним опытом и лучшими практиками со студентами Сибири, Урала и Приволжья. 
Так, недавно в Омске завершилась оплачиваемая стажировка для студентов СибАДИ 
и ОмГТУ, а в рамках Всероссийского конкурса BIMSkills мы находим лучших специалистов 
в области цифрового строительства среди студентов и выпускников 100 профильных 
вузов и колледжей . Такие программы позволяют ребятам поработать в команде 
с опытными специалистами и выйти из вуза готовыми к старту карьеры».

ходить на  онлайн- платформе 
«Лифт в будущее». Участников 
ждут профориентационные 
тестирования, материалы для 
знакомства с работодателями 
и кейсы на основе реальных за-

дач бизнеса. А еще компании 
подготовили встречи с топ-ме-
неджерами и экскурсии по офи-
сам и предприятиям — следите 
за новостями!

Оксана Тихонова, вице-президент по управлению персоналом Segezha Group:

«Наша главная цель — помочь талантливым, мотивированным ребятам найти 
достойную работу. Стажировка — это один из самых действенных инструментов 
поддержки в данном направлении. Динамика спроса на выпускников с лесными специаль-
ностями на наших производствах растет. В тесном взаимодействии с профильными 
учебными заведениями мы реализуем программы наставничества и стажировок».
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Водородные технологии: 
за открытой дверью

Что уже через несколько лет будет работать 
на водороде, и насколько это безопасно? Где работают 
с водородными технологиями, как туда попасть и где 
учиться? Разбираемся с командой Центра водородных 
технологий АФК «Система».

Что вы представляете, 
когда слышите слово 
«наука» — лаборато-
рию и белые халаты, 
многостраничные 

доклады и диссертации, запу-
танные определения и форму-
лы? На самом деле прикладная 
наука — это то, что пока только 
апробируется за закрытой две-
рью, но уже скоро вой дет в нашу 
повседневную жизнь и работу.

Водородные технологии давно 
не футурологическая концеп-
ция, а динамично развивающа-
яся часть нашей жизни. Область 
комплексная и сложная, но от-
крытая для всех достаточно 
мотивированных школьников 
и  студентов. Мифы и  правда, 
вызовы и возможности, общие 
положения и конкретные фак-
ты — разбираем с  командой 
Центра водородных технологий 
АФК «Система».

Наш главный герой — Юрий 
Добровольский, доктор хими-
ческих наук, профессор, руко-
водитель Центра компетенций 
Национальной технологиче-
ской инициативы по  направ-
лению «Технологии создания 
новых и портативных источни-
ков энергии» на базе Институ-
та проблем химической физики 
РАН (Черноголовка), генераль-
ный директор Центра водород-
ных технологий АФК «Система».

О личной истории
— Юрий Анатольевич, как 
вы видите свою жизненную 
миссию?

— Миссия человеку может быть 
дана только Богом, сам себе че-
ловек «выбрать» миссию не мо-
жет. Поэтому я не считаю раз-
витие водородных технологий 

своей миссией. Мне эта тема 
искренне интересна, я считаю 
эту отрасль очень полезной 
и стараюсь донести достовер-
ную информацию о  водоро-
де до других людей, от детей 
до  топ-менеджеров. Поэтому 
занимаюсь не  только наукой 
и технологиями, но и образо-
ванием и просвещением.

— Расскажите: как вы 
пришли в сферу водородной 
энергетики?

— Случайным образом. Когда 
я  пришел в  Российскую ака-
демию наук после института, 
нам предложили заняться раз-
работкой сенсоров водорода. 
Случайность, которая повлекла 
за собой дальнейшее изучение 
темы, разработки, исследования 
и в конце концов — связанную 
с водородными технологиями 
профессиональную жизнь.

— Что вы можете назвать 
прорывными точками роста?

— Моя профессиональная и на-
учная жизнь всегда шла доволь-
но ровно, но  я  могу отметить 
несколько ключевых точек, ко-
торые привели меня к тому, чем 
я занимаюсь сейчас.

В начале 2000-х крупные пред-
ставители российского бизнеса 
предложили Академии заняться 
разработкой водородных техно-
логий, в том числе топливных 
элементов. Забегая вперед, 
скажу: инициатива оказалась 
неудачной, но дала огромный 
толчок российской водород-
ной отрасли. Да,  российские 
разработки не были доведены 
до ума, технологии и изделия 
стали просто закупать за рубе-
жом, но благодаря этому проек-
ту в непростое для науки пост-

5 млн тонн водорода в год производится 
и потребляется в России

9,3 млрд инвестиций в ближайшие 2 года 
предусматривает федеральный бюджет 
на развитие водородной энергетики

30 российских компаний целенаправленно 
развивают водородную отрасль

советское время, когда многие 
сменили образ деятельности 
или эмигрировали, в  стране 
сохранились профильные науч-
ные группы. Так вот, мое подраз-
деление принимало активное 
участие в этой инициативе.

Следующая точка — 2015  год, 
когда коллеги пригласили меня 
на Форсайт-флот. Это меропри-
ятие Агентства стратегических 
инициатив (АСИ), на  котором 
ведущие эксперты создают про-
гноз долгосрочных изменений 
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О работе со школьниками

в своих областях и формируют 
конкретные планы для вопло-
щения в жизнь того образа бу-
дущего, который ясен и прием-
лем для всех участников. Темой 
того Форсайт- флота стало буду-
щее технологий. Меня пригла-
сили в группу «AeroNet — мас-
совая беспилотная авиация», 
потому что на тот момент я за-
нимался беспилотными лета-
тельными аппаратами (БПЛА) 
на водороде. С Форсайт- флота, 
где я был научным руководи-
телем отчета по  этой темати-
ке, я вынес две стратегически 
важные вещи. Во-первых, в ходе 
работы мы поняли: беспилотни-
ки — это хорошо, но не хватает 
сквозных технологий, которые 
будут востребованы на  всех 
рынках. Целевой группой сквоз-
ных технологий мы выбрали 

альтернативную энергетику, 
включая водородную, и включи-
ли ее в программу Националь-
ной технологической инициа-
тивы (НТИ). Во-вторых, с тех пор 
я  плотно сотрудничаю с  АСИ 
и НТИ — это позволяет разви-
вать новые технологии актив-
нее, чем когда бы то ни было, 
и напрямую беседовать с про-
фильными государственными 
органами. Последние лет пять 
до перехода в структуру АФК 
«Система» я  руководил Цен-
тром компетенций НТИ по но-
вым и мобильным источникам 
энергии Научного центра РАН 
в Черноголовке.

И наконец третья точка — пере-
ход в структуру АФК «Система». 
Здесь мы стремимся воплотить 
на практике все идеи, которые 

некогда разрабатывали с кол-
легами.

О Центре — точнее, 
о Центрах
— Как произошел ваш 
переход в структуру АФК 
«Система»?

— Мы давно общались по теме 
возобновляемой энергетики 
с  инвестиционной группой 
«Роснано» — и года два тому на-
зад они уговорили включиться 
в эту тему основателя АФК «Си-
стема». Включение получилось 
настолько спонтанным, что в на-
учной среде еще долго ходили 
анекдоты. Представьте: в девять 
утра в наш Центр в Черноголов-
ке поступает звонок, а в десять 

Иван Ломакин, студент МГТУ 
им. Баумана, инженер ЦВТ

Я работаю с детьми уже четы-
ре года. Последние два — прово-
жу занятия в  группах, обучаю 
детей работать в инженерных 
программах и изготавливать из-
делия на лазерном ЧПУ станке. 
Изначально это было студен-
ческой подработкой, сейчас — 
полноценная работа в Центре 
детского творчества и Центре 
водородных технологий. Я регу-
лярно прохожу курсы повышения 
квалификации — не только пе-
дагогического мастерства и пси-
хологической работы с детьми, 
но и электробезопасности и пра-
вил оказания первой помощи.

На данный момент работа Цен-
тра со школьниками идет в со-
трудничестве с Благотворитель-
ным фондом «Система». Наша 
цель — познакомить школьников 
со  сферой водородной энерге-
тики и водородных технологий, 
провести результативную про-
фориентацию, помочь выбрать 
интересное направление. Эта 
работа вообще активно ведется 
сейчас в России — например, очень 
успешным проектом я  считаю 
конкурсы наподобие «Первого эле-
мента». Школьники совершенно 
разного возраста собираются 
в команды, конструируют ма-
шинки на водородных топливных 
элементах, а потом соревнуются 
в заездах — а в процессе получают 
представление о базовых инже-
нерных дисциплинах и развивают 
навыки работы в команде.

В Центре водородных технологий 
мы стараемся дать школьникам 
теоретические основы. Переве-
сти сложную тему на простой 
язык — на самом деле, очень не-
простая задача. Составляя план 
лекций, мы стремимся объяс-

нить все термины доступными 
для школьников словами, но это 
не значит, что мы обязатель-
но проводим занятия полно-
стью в игровой форме. Я считаю 
практикоориентированный под-
ход к обучению одним из лучших: 
детям важно видеть результа-
ты своей работы и осознавать, 
ради чего они получают знания. 
Главное — показать перспек-
тивы направления, показать 
сколько компаний заинтересо-
вано в квалифицированных ка-
драх, позволить детям увидеть 
свое будущее в  этой отрасли 
и сориентировать школьников 
старших классов на поступление 
в профильные учебные заведения. 
Когда человек заинтересован, он 
готов много работать, в  том 
числе самостоятельно. И я рад 
видеть, как мои уроки — в том 
числе и  тот, что мы недавно 
провели вместе с Фондом — мо-
тивируют детей изучать пред-
мет и смежные дисциплины. 

Водород — это наше будущее, 
и сейчас самое время реализовать 
себя в этой отрасли.

через забор прилетает вертолет, 
из которого выходит известный 
на всю страну бизнесмен. Смея-
лись все долго, но дальше была 
серьезная масштабная работа.

Мы провели несколько со-
вещаний, погрузились в  во-
прос — и акционер принял для 
себя решение, которое до сих 
пор воплощает в жизнь: водо-
род — одна из инновационных 
технологий, которые в конеч-
ном итоге определят будущее 

транспорта, энергетики, еще 
очень многих отраслей и в ко-
нечном итоге — всей России.

— А Центр…

— Изначально их было два. Мне 
предложили возглавить струк-
туру, которая сейчас называется 
Центром водородной энергети-
ки (ЦВЭ), совместное предприя-
тие АФК «Система» и Института 
проблем химической физики. 
Целью ЦВЭ была разработ-

ка новых технологий на  базе 
РАН, просвещение и образова-
ние — но не внедрение разра-
ботанного в производственный 
процесс. Центр же водородных 
технологий (ЦВТ), параллель-
но созданный в Москве, зани-
мался не только технологиями, 
но и производством водорода 
и других технических газов. Ког-
да я взял в свои руки руковод-
ство ЦВЭ, оказалось, что логич-
но синхронизировать процессы 
с ЦВТ: чтобы одно работало для 

Сектора, в которых водород уже активно применяется

медицина

химическая 
промышленность

пищевая промышленность металлургия

нефтехимия и 
нефтепереработка

распределенная генерация, в том числе в условиях 
Крайнего Севера

Отрасли промышленности с потенциальным внутренним спросом 
на водород

транспорт металлургия химическая 
промышленность
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другого. В итоге тоннажное про-
изводство газов было выделено 
в отдельную структуру, которая 
существует и по сей день, а Цен-
тры объединились и разделили 
функционал.

Сейчас ЦВТ развивает и консо-
лидирует технологические ре-
шения, организует серийное 
производство высокотехноло-
гичных продуктов и, собственно, 
формирует рынок водородных 
технологий, а ЦВЭ занимается 
форсайтами, импортозамеще-
нием и импортоопережением, 
подготовкой кадров и популя-
ризацией отрасли.

— Какие у Центра 
стратегические задачи?

— На момент создания Центра 
государство ставило задачу по-
лучения и экспорта водорода 
как вторичного, но все же сырья. 
Сейчас мы держим курс на раз-
витие своих водородных техно-
логий, своего рынка, чтобы если 
уж  экспортировать, то  не  сы-
рье, а  изделия и  технологии. 
Пришло время вспомнить, что 
Россия — не только и не столь-
ко экспортная, но  и  научная 
держава. Разработки в области 
водорода у нас есть. Мы кон-
кретизировали идею, разбили 

на  задачи и  теперь над ними 
работаем.

— Что скажете о рынке 
водородных технологий?

— Вот здесь и  возникает ос-
новной вызов нашей работы: 
рынка водородных техноло-
гий в данный момент не суще-
ствует ни в России, ни в мире. 
По общемировым меркам это 
динамичная, но очень малень-
кая история. На Западе над ней 
интенсивно работают уже лет 
десять: объем сферы пока не-
большой, но в связи с задачей 
декарбонизации и  нехваткой 

электроэнергии в большинстве 
развитых стран развивается 
очень быстро. Мы же начинаем 
совсем с другой точки.

Обычно на  рынке как проис-
ходит: придумывают продукт 
и  отдельно его развивают. 
В водородных технологиях так 
не  получится. Мы понимаем, 
что перед нами усложненная 
задача о курице и яйце: чтобы 
создавать водородные техно-
логии, нужно недорогое и объ-
емное производство водорода, 
а чтобы вложить в производство 
водорода и разработки деньги, 
нужно понимать, кто заинтере-
сован в конечном изделии, про-
ще говоря, кому и как это можно 
продать. Нужно найти все ниши, 
которые не могут существовать 
одна и без другой, и развивать 
их одновременно.

— Над какими 
технологиями Центр сейчас 
работает?

— Сейчас мы работаем над 
тремя технологиями, которые 
обеспечивают полный цикл ис-
пользования водорода. Получе-
ние зеленого, наиболее чистого, 
водорода из воды с помощью 
электролиза. Для хранения — 
технологии безопасности и ме-
таллогидридные аккумуляторы. 
Для потребления — энергоуста-
новки на основе топливных эле-
ментов различного назначения.

— Как вы выбираете 
партнерские компании 
и взаимодействуете с ними?

— Создать рынок с  малозна-
комыми компаниями сложно, 
поэтому мы решили начать 

с постоянного круга партнеров: 
проанализировали потребности 
компаний и выделили тех, у кого 
есть потребность и заинтересо-
ванность в водород — сразу ска-
жу, не все наши предположения 
оказались верными.

Мы попали в  точку с  компа-
ниями, которые занимаются 
крупной техникой и  стремят-
ся сделать ее из работающей 
на обычном топливе — электри-
ческой. Мы активно сотруднича-
ем с двумя российскими лиде-
рами в своих отраслях, сейчас 
как раз ставим на  устройства 
и начинаем испытания топлив-
ных элементов. Как для очень 
крупного транспорта, так и для 
легкого — вроде водных элек-
трических трамвайчиков для 
рек Москвы. С другими компа-
ниями активно прорабатываем 

В преддверии каникул Благотворительный фонд 
«Система» совместно с Российским обществом 
«Знание» при поддержке цифровой экосистемы 
МТС запускает новый просветительский про-
ект «Открытые уроки о технологиях и профес-
сиях будущего», направленный на знакомство 
школьников и студентов с передовыми россий-
скими технологиями и актуальными професси-
ями в различных отраслях экономики.

Вместе с учеными и представителями передо-
вых компаний страны школьники и студенты 
познакомятся с перспективными профессия-
ми и технологиями, которые уже сегодня соз-
дают наше будущее. В рамках цикла онлайн- 
уроков ведущие студии Российского общества 
«Знание» — школьники, студенты, и молодые 
специалисты — расскажут о современных тех-
нологиях в области ИТ, фармацевтики и гене-
тики, электронной коммерции и энергетики, 
а также покажут на примерах ведущих компа-
ний передовой опыт России в области высоких 
технологий.

Уроки будут интересны не только школьникам 
и студентам, которые смогут познакомиться 
с  востребованными профессиями на  рынке 

Открытые уроки

Студентам — вечерняя школа «Водородная 
энергетика»

труда, узнать, где продолжить свое обучение 
в будущем, и познакомиться с крупнейшими 
работодателями страны, но и педагогам, кото-
рые смогут использовать Уроки в качестве ме-
тодических материалов для подготовки профо-
риентационных занятий в школах, колледжах 
и вузах.

31 мая прошел «Первый урок о первом элемен-
те» — трансляция шла в сообществе ВКонтак-
те и на цифровой образовательной платформе 
«Лифт в будущее». Первый урок решено было 
посвятить передовым технологиям в области 
водородной энергетики. Вместе со специалиста-
ми Центра водородных технологий АФК «Сис-
тема» участники узнали, почему сегодня во-
дород — самый экологичный и безопасный вид 
топлива, как российские компании внедряют 
новую технологию и куда стоит пойти учить-
ся, чтобы получить перспективную профессию 
в сфере.

Открытые уроки о технологиях 
и профессиях будущего на цифровой 
образовательной платформе «Лифт 
в будущее»

Вечерняя школа «Водородная энергетика» — 
уникальный совместный проект Центра водо-
родных технологий АФК «Система», БФ «Сис-
тема» и  МГТУ имени Н. Э. Баумана, который 
реализуется в рамках соглашения между уни-
верситетом и Фондом. Цель проекта — подго-
товка и качественный отбор студентов бакалав-
риата для обучения в профильной магистратуре 
МГТУ имени Н. Э. Баумана. В ближайшем буду-
щем эти студенты составят базу молодых про-
фессионалов в сфере водородных технологий.

В этом году отбор в вечернюю школу прошли 58 
студентов ведущих вузов России. За два меся-
ца обучения они получили базу знаний о водо-
родной энергетике и повысили уровень гибких 
навыков, которые позволяют наиболее полно 
реализоваться в  профессии. По  результатам 
окончания вечерней школы студенты получили 
сертификаты разной степени, которые в соот-
ветствии с правилами приема дают от 5 до 20 

дополнительных баллов при поступлении в ма-
гистратуру МГТУ им. Н. Э. Баумана. Пять лучших 
студентов также получили поддержку в виде 
образовательных грантов для обучения в ма-
гистратуре по междисциплинарной образова-
тельной программе «Водородная энергетика» 
и гарантированного трудоустройства в Центре 
водородных технологий АФК «Система» с начала 
обучения.

2 июня МГТУ им. Н. Э. Баумана, Благотворитель-
ный фонд «Система» и Центр водородных тех-
нологий АФК «Система» подвели итоги работы 
вечерней школы «Водородная энергетика», вру-
чили студентам удостоверения государственно-
го образца и наградили лучших выпускников.

58 студентов ведущих вузов 
прошли отбор в вечернюю школу
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резервные источники пита-
ния — например, для базовых 
станций и дата-центров.

Когда технология не  находит 
применения в постоянном кру-
ге партнеров, мы апробиру-
ем ее на внешнем рынке. Так, 
во время исследования запро-
сов нам показалось, что в одной 
из компаний развито направле-
ние автоматизации складских 
помещений, а значит, открыва-
ется интересная ниша для при-
менения водорода — складские 
погрузчики, активно практи-
куемая за  рубежом и  вполне 
себе рыночная история. И вот 
тут мы ошиблись: у компании 
пока слишком мало автомати-
зированных процессов, чтобы 
это было востребовано. Идеей 
заинтересовались несколько 
компаний- ретейлеров, с кото-
рыми мы до этого не сотрудни-
чали, но у которых действитель-
но много автоматизированной 
погрузки- разгрузки на  скла-
дах — и с ними мы сейчас начи-
наем работу.

О кадрах
— Как вы видите кадровую 
ситуацию в отрасли 
водородных технологий?

— Как одну из задач, с которой 
мы пришли в  структуру АФК 
«Система» и которую тоже ре-
шает ЦВЭ. К сожалению, имен-
но в этой сфере кадров в Рос-
сии нет вообще. Пять-десять 
лет назад несколько предпри-
ятий и  вузов пытались запу-
стить водородные программы, 
но высокой эффективности эти 
начинания не  показали. Так 
и  получилось, что наш девиз 
с  точки зрения технологий — 

«создаем рынки сами», а с точ-
ки зрения кадров — «готовим 
специалистов сами».

Работу над этой задачей мы на-
чали еще в Черноголовке и ак-
тивно продолжили в АФК «Си-
стема». Сейчас у нас несколько 
очень хороших образователь-
ных договоров с университе-
тами. В МГТУ им. Н. Э. Баумана 
мы открыли свою магистратуру 
«Водородная энергетика» и под-
готовительную вечернюю шко-
лу для студентов бакалавриата. 
Студенты МФТИ также учатся 
и работают у нас, активно рабо-
таем с Новочеркасским поли-
техническим институтом. С Мор-
довским государственным 
университетом им. Н. П. Огарёва 
у нас отдельная история — не-
которые технологии мы соби-
раемся внедрять в Мордовии, 
значит, кадры нам нужны будут 
на месте.

— Как бы вы описали 
команду Центра?

— Поскольку предприятие 
у нас очень молодое, и команда 
на этапе формирования — я бы 
сказал, постоянно — у нас всего 
пара десятков человек. Коман-
да в том виде, в каком она су-
ществует сейчас, на две трети 
состоит из молодых инженеров, 
которые закончили бакалавриат 
и сейчас учатся в магистратуре 
по направлению «Водородные 
технологии». И на данном этапе 
это плюс во всех смыслах. Кол-
лектив не  делится по  возра-
сту — только по направлению 
деятельности. Мы очень много 
работаем со своей молодежью, 
они очень уважительно отно-
сятся к нам и активно включены 
в работу с поколением студен-
тов, которых мы сейчас только 

набираем — понимают, что пе-
редавать опыт и знания нович-
кам частично будут уже они.

— Вот приходит молодой 
специалист в Центр. Как 
происходит адаптация?

— О, вот это проще всего. Любой 
выпускник технического бака-
лавриата имеет набор навыков, 
необходимых для инженерной 
работы. Они уже умеют многое 
проектировать, пользоваться 
базовыми программами, а ве-
черняя школа еще и  дает им 
представление о технологиях, 
которыми они будут заниматься.

Расчеты, сборка, конечный про-
дукт — всё делается общей ко-
мандой, где, как я уже сказал, 
студенты составляют большин-
ство. Каждое изделие, которое 
выпускает Центр — плод рабо-
ты студентов больше чем напо-
ловину, иногда даже на девять 
десятых. Говорят, что нынеш-
нее поколение безрукое — это 
совсем не так. Или мне повез-
ло. Все ребята в Центре уме-
ют не только теоретизировать 
и проектировать, но и создавать 
спроектированное своими ру-
ками: паять, варить, крутить 
гайки…

Современная молодежь вообще 
легко обучается специфическим 
задачам, в том числе благодаря 
умению искать данные в сети. 
Собственно, всю специфиче-
скую информацию они ищут 
сами. Наша задача — донести 
базу, а потом помогать отфиль-
тровывать правильное от  не-
правильного. Остальное — их 
ответственность.

— Получается, работа — это 
и есть обучение, и наоборот?

и образовательной деятельности, о водородных 
технологиях в России и мире.

В этом году в вечерней школе уже много что дора-
ботано: улучшена программа обучения, отлажен 
механизм привлечения талантливых студентов. 
В проекте напрямую участвуют БФ “Система”, 
Центр водородных технологий АФК “Система” 
и лично Юрий Анатольевич Добровольский, а МГТУ 
им. Н. Э. Баумана выдает успешно завершившим 
обучение студентам дипломы дополнительной 
профессиональной переподготовки. Школа получа-
ется по-настоящему практикоориентированным 
пространством для формирования кадров.

Мы, выпускники, активно участвуем: информи-
руем студентов, помогаем в отборе кандидатов, 
организуем работу, продумываем кейсы. Студенты 
вечерней школы — наши потенциальные коллеги, 
и нам важно, чтобы это были лучшие из лучших: 
грамотные, с достаточными техническими зна-
ниями, готовые вложить усилия в результат, уме-
ющие работать в команде.

Совет студентам вечерней школы «Водородная 
энергетика». И не только им.

От обучения нужно взять всё и даже больше. По-
стараться проявить себя, продемонстрировать 
технические знания и лидерский потенциал. Вни-
мательно слушать лекции, постоянно учиться са-
мостоятельно, если что-то непонятно — сразу 
спрашивать, не боясь показаться глупыми. Не все 
станут победителями, но если вам действительно 
интересно, то есть много вариантов практики, 
где полученные знания вам очень пригодятся.

Ян Тимашпольский, магистр МГТУ им. Н. Э. Бау-
мана по направлению Водородная энергетика, 
инженер ЦВТ, победитель вечерней школы «Во-
дородная энергетика» 2022 года:

«Я закончил бакалавриат по специальности “Хо-
лодильная и криогенная техника, системы кон-
диционирования и жизнеобеспечения” — важная 
и востребованная профессиональная область. Од-
нако когда был на старших курсах, у нас на кафедре 
открылось новое направление “Водородная энер-
гетика», и оно меня сразу увлекло. За водородными 
технологиями будущее, факт, и я хочу активно 
развивать эту отрасль в России.

О вечерней школе узнал от кафедры. Наш год был 
пилотным, но все равно прошел очень успешно. 
Мы получили базовое представление о водород-
ных технологиях и постоянно общались с профес-
сионалами. Полученные знания я до сих пор при-
меняю на практике. И, самое главное, получили 
возможность сразу перейти на следующую сту-
пень: совместить работу в Центре водородных 
технологий АФК “Система” и обучение на кафедре 
водородных технологий в родном университете. 
Мне это очень нравится!

Работа в Центре водородных технологий с самого 
начала была моей целью. Став победителем вечер-
ней школы, прошел собеседование у работодателя 
и приступил к практике. Разнообразные задачи 
Центра дают возможность проявить и развить 
и профессиональные навыки, и гибкие. Сейчас я уча-
ствую в разработке энергосистемы на водородных 
топливных элементах — для водного транспор-
та и не только. У нас читают лекции кандида-
ты и доктора наук, уникальные специалисты- 
практики — появляется задача для меня и других 
студентов помочь в разработке на основе этих 
лекций методических пособий. Популяризация этой 
темы в стране — тоже актуальная задача: я со-
здал сайт Центра и веду социальные сети, высту-
паю на конференциях, рассказываю о нашей работе 

От победы в вечерней 
школе до первых шагов 
в карьере
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— Именно так. Постигать тео-
рию и практику одновремен-
но — это, на мой взгляд, и есть 
путь технологического и вооб-
ще современного образования. 
В нашей отрасли нет специали-
стов, включая нас самих — мы 
учимся постоянно, вместе, сту-
денты и взрослое поколение. 
И  я  бы сказал, что студенты 
по  темпам развития старших 
догоняют и обгоняют.

Наши студенты- магистранты па-
раллельно с учебой получают 
оплачиваемую работу — я счи-

таю это очень важным момен-
том. Большинству студентов 
приходится подрабатывать, 
наши сразу работают по специ-
альности и получают зарплату — 
не очень большую, но хорошее 
подспорье, чтобы заниматься 
профильной деятельностью 
и не отвлекаться на дополни-
тельный заработок на стороне.

Кто-то из  ребят возглавляет 
на предприятии отдел безопас-
ности, кто-то IT-отдел. Настоящая 
работа инженера на производ-
стве подразумевает решение 

не  только инженерных задач, 
но и финансовых вопросов, за-
купок, проработки техники безо-
пасности — зависит от специфи-
ки производства. Наши студенты 
принципиально берутся за всё, 
и мы так же принципиально это 
поощряем — так их представле-
ние о работе будет целостным 
и детальным.

О студентах
— Не мешает ли работа 
учебе?

— Наоборот. Ребята в этом году 
закончили первый курс, и есть 
основания полагать, что пять 
человек мы набрали — и пять 
выпустим с красными дипло-
мами. По отзывам преподава-
телей, учатся блестяще. К концу 
курса от них поступила совер-
шенно фантастическая просьба: 
согласовать с учебной частью 
университета уплотнение сес-
сии, чтобы освободить лето под 
работу. Обычно бюрократиче-
ский аппарат такого не позво-
ляет, но, спасибо университету, 
нам пошли навстречу. Вместо 
одного экзамена в неделю сту-
денты сдавали один в два дня, 
еще помогали проводить вечер-
нюю школу этого года — и вот, 
началось лето, и они выходят 
на полный рабочий день. Я про-
фессор ведущих вузов, таких 
как МГУ и МФТИ, тридцать лет 
в образовании, но такого набо-
ра у меня не было еще никогда. 
Искренне горжусь!

— Что приводит студентов 
в отрасль водородных 
технологий?

— Наши потрясающие маги-
странты — это наш первый на-

бор. Мы разговаривали с ними 
об этом. Что привело? Интерес. 
Понимание, что сфера перспек-
тивная. В прошлом году вечер-
няя школа развивалась намно-
го менее активно, и слушателей 
было меньше — но они пришли, 
прослушали материал о новых 
водородных технологиях, и у них 
появился энтузиазм. Сейчас они 
идеальные популяризаторы на-
шей сферы и наших предприя-
тий внутри университета: подтя-
гивают студентов бакалавриата 
по сарафанному радио, присо-
единяются к  чтению лекций, 
всегда готовы рассказать: что 
это, зачем это, кому это надо.

И мы видим результат. В этом 
году в магистратуру мы снова 
отобрали пять человек, но по-
ступать и учиться пришло уже 
более пятидесяти. Конкурс — 
десять человек на место, исход-
ный — более двадцати человек 

на место. Это показатели твор-
ческих специальностей веду-
щих вузов вроде ВГИК, в  тех-
нических магистратурах такой 
конкуренции просто не бывает. 
Я верю, что если мы продолжим 
свою работу, интерес к  этой 
сфере будет только расти.

О просвещении
— Что о водородной 
энергетике должен знать 
каждый?

— Во-первых, «водородная 
энергетика» — не очень точный 
термин, который на самом деле 
обозначает множество водород-
ных технологий.

Во-вторых, большинство из этих 
технологий направлены на вы-
работку электричества. Всё, 
что работает на электричестве, 

может работать и на электриче-
стве, полученном от водорода. 
Переход на  возобновляемые 
источники энергии, на  элек-
тротранспорт — это стратегиче-
ская цель развития водородных 
технологий.

В-третьих, водород входит в чис-
ло самых безопасных видов 
топлива. Я спрашиваю студен-
тов: «Почему водород опасен?» 
У меня целая коллекция отве-
тов на этот вопрос. Самые попу-
лярные: «Водород взрывается» 
и  «На  базе водорода создана 
водородная бомба». На самом 
деле риск воспламенения водо-
рода намного ниже, чем взрыва 
паров бензина. А водородная 
бомба не содержит в себе чи-
стого водорода, в ней совсем 
другие компоненты. Есть ста-
рый анекдот, что для тех, кто 
плохо учил физику в школе, вся 
жизнь становится удивительной 

0,17 градуса за 10 лет — средний рост температуры по планете.

В международной климатической повестке водород и его производные признаны ключевым 
элементом энергетического перехода для замены ископаемого топлива и обезуглераживания 
ТЭК.

К 2050 году по разным оценкам доля водорода в энергетическом балансе может достичь 25% 
конечного потребления энергии.

Приоритетные сферы энергетического перехода: судоходство, авиация, некоторые промыш-
ленные процессы — например, производство аммиака и стали.

Глобальный рынок водородных технологий и водородного оборудования намного превышает 
рынок самого водорода и оценивается в 200–220 млрд долларов в год к 2050. Если Россия зай-
мет хотя бы 10% этого рынка, наше государство сможет получать до 20 миллиардов долларов 
в год налоговых поступлений от технологических компаний, что, естественно, благоприятно 
повлияет на экономику нашей страны и уровень жизни населения.

Почему водородные технологии считаются 
перспективными?
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Водородные 
технологии — это 
не абстрактное 
будущее. Это наше 
настоящее!

Своим взглядом на перспективы отрасли водо-
рордной энергетики делится Елена Галицкая, 
советник генерального директора ЦВТ, руково-
дитель проекта Центра компетенций техноло-
гического развития ТЭК при Минэнерго России, 
кандидат физико- математических наук.

и волшебной — на самом деле 
она становится «опасной» и ли-
шенной многих перспективных 
направлений.

— Откуда берутся 
заблуждения? И как создать 
верное представление 
о водородных технологиях?

— Когда я спрашиваю студен-
тов, как они представляют себе 
будущее, они описывают мир, 

в котором мы перешли от сжи-
гания углеводородного топлива 
к  чистым электрическим тех-
нологиям: в  первую очередь, 
транспорт, который сейчас за-
грязняет окружающую среду, 
стал безопасным для экологии, 
климата и  человека. Причем 
большинство понимает, что 
крупный транспорт будет, ско-
рее всего, водородным, а не ак-
кумуляторным — водородные 
системы легче. Если смотреть 

— Елена, существует ли 
государственная стратегия 
развития отрасли 
водородной энергетики?

— В России приняты концеп-
ция и дорожная карта развития 
водородной энергетики — это 
два взаимодополняющих доку-
мента.

Концепция, утвержденная 
в 2021 году, определяет основ-
ные меры по развитию водо-
родной энергетики в  России 
на  краткосрочный период — 
до 2024 года, долгосрочный — 
до 2035 и основные направле-
ния на  перспективу до  2050. 
Ко н ц е п ц и я  о р и е н т и рует 
в первую очередь на экспорт 
водорода с  обеспечением 
его конкурентной стоимости 
на рынке Европы и Азиатско- 
Тихоокеанского региона.

Сегодня же развитие водород-
ной отрасли в РФ направлено 

в первую очередь на внутрен-
ний рынок, а  также экспорт 
водородных технологических 
решений. Для создания всего 
спектра водородных техноло-
гий в РФ разработана «дорож-
ная карта» развития водород-
ной энергетики, утвержденная 
протоколом Межведомствен-
ной рабочей группы по разви-
тию в Российской Федерации 
водородной энергетики.

— Как распределяются роли 
государства и бизнеса?

— Отрасль водородной энер-
гетики только формируется, 
и для ее развития необходимы 
совместные усилия государства 
и компаний — лидеров рынка. 
Государству необходимо обе-
спечить спрос, международ-
ную кооперацию и финансовую 
поддержку. Промышленности 
в свою очередь нужно увели-
чивать мощности, развивать 
инфраструктуру для внутрен-

него рынка и трансграничной 
торговли.

Если говорить о  стартапах, 
в их развитии, на мой взгляд, 
заинтересован в первую оче-
редь крупный бизнес. Госу-
дарство определяет стратеги-
ческие направления развития 
и  может поддержать старта-
пы созданием благоприятной 
нормативно- правовой и нало-
говой базы. Маленькие органи-
зации едва ли смогут развивать 
стартап параллельно со своими 
рабочими процессами. Поэтому 
поддержку стоит искать со сто-
роны крупных компаний — 
от них зависит, как масштабные 
государственные цели будут ре-
ализованы маленькими шагами, 
и они имеют возможность раз-
вивать внутри своей структуры 
новые направления.

— Где в России можно 
выучиться на специалиста 
водородной энергетики?

на факты, становится очевидно: 
путей к экологичному будущему 
в обход развития водородной 
отрасли, в общем-то, и нет.

Однако мнение широкой ауди-
тории о водороде и водородных 
технологиях складывается, увы, 
не из фактов, а из стереотипов, 
домыслов и теорий заговора. 
Информационное пространство 
переполнено псевдонаучными 
книгами и  телепередачами, 
ошибочной информацией и от-
кровенными фейками. Когда 
антинаучные воззрения начи-
нают тиражировать официаль-
ные СМИ и медийные персоны, 
ситуация становится совсем пе-
чальной.

Единственное, что может проти-
востоять фейкам — качествен-
ное образование, в  первую 
очередь научно- техническое. 
Базовые, знакомые нам всем 
со  школы предметы: химия, 
физика, математика. Я посто-
янно отмечаю: чем лучше об-
разование у  молодежи, тем 
меньше они склонны строить 
сюрреалистические представ-
ления и больше — отслеживать 
причинно- следственные связи.

В образовании и широком про-
свещении очень помогают от-
крытые уроки. Они позволяют 
развеять самые распростра-
ненные мифы и предоставить 
школьникам качественную, до-
стоверную информацию, чтобы 
они могли составить верное 
представление о водородных 
технологиях и решить, хотят ли 
они связать свою жизнь с этой 
сферой. Если мы хотим по-
лучить думающих студентов 
и специалистов, начинать нуж-
но со школьной скамьи.
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— Начну с  кейса, который 
я знаю лучше, чем все осталь-
ные — с личной истории. Когда 
я училась в бакалавриате и ма-
гистратуре, на  кафедрах еще 
не было водородных направле-
ний. Я закончила бакалавриат 
по  специальности «Материа-
ловедение и технологии новых 
материалов». Первая магистра-
тура была по  общей физике, 
вторая — по  технической фи-
зике. В аспирантуре направле-
ние физики конденсированного 
состояния охватывает огромное 
количество поднаправлений — 
на этой ступени я всерьез за-
интересовалась водородом 
и начала углубленное изучение 
процессов.

Сейчас уже есть вузы, которые 
могут дать профильное обра-
зование: открыты, в том числе 
при поддержке АФК «Система», 
водородные кафедры в  вузах 
нескольких регионов России. 
Однако подготовка новых ка-
дров с нуля — это время: бака-
лавриат — четыре года, маги-
стратура — еще два. А дефицит 
узких специалистов в области 
водородной энергетики нужно 
восполнять уже сейчас. Прио-
ритетным становится в том чис-
ле переобучение специалистов 
из смежных областей: физика, 
химия, электрохимия, энергети-
ческое машиностроение, дру-
гие специальности.

— Как расти в профессии?

— В водородном направлении, 
как и в любых других, возможен 
как вертикальный рост, так и го-
ризонтальный. Можно дорасти 
от стажера или техника до ру-
ководителя крупного подраз-
деления, но далеко не каждый 
специалист хочет и может быть 

руководителем. Горизонталь-
ный рост с углублением компе-
тенций работника предполагает 
получение профессионалом уз-
коспециализированных навы-
ков в  определенной области. 
Спектр организаций, в которых 
нужны специалисты по водоро-
ду, тоже очень широкий.

Моя водородная карьера на-
чалась в аспирантуре: парал-
лельно с  учебой я  работала 
ведущим специалистом отде-
ла исследований и разработок 
в технологической компании, 
которая занимается производ-
ством водородных топливных 
элементов. Изучила физику 
и  химию процессов, получи-
ла опыт работы на  реальном 
технологичном производстве. 
Получив степень кандидата 
физическо- математических 
наук, перешла в государствен-
ную структуру при Министер-
стве энергетики — и тоже по-
лучила большой опыт, только 
уже в другой сфере: в области 
мер государственной поли-
тики по развитию технологий 
производства, хранения, транс-
портировки и энергетическо-
го использования водорода 
в Российской Федерации. Сей-
час, применяя весь этот багаж 
знаний, я  занимаюсь разви-
тием водородной энергетики 
с позиции науки, государства 
и  бизнеса одновременно. 
От младшего научного сотруд-
ника института Российской 
академии наук до советника ге-
нерального директора Центра 
водородных технологий АФК 
«Система» — этот путь занял 
у меня семь лет.

— Существует ли 
гендерный баланс в столь 
специфической отрасли?

— Тема гендерного балан-
са сейчас активно обсужда-
ется — и  каждый вкладывает 
в это определение что-то свое. 
В моем понимании это про воз-
можность женщины реализо-
вать себя в профессиональной 
сфере и получить достойное, 
равное с мужчинами обеспе-
чение своей реализации: опла-
та труда, продвижение по ка-
рьерной лестнице, социальные 
льготы.

Согласно большинству исследо-
ваний, в настоящее время как 
в мировом, так и в российском 
ТЭК доля женщин составляет 
примерно четверть — это зна-
чит, что некоторый гендерный 
дисбаланс в отрасли наблюда-
ется. Государству и  энергети-
ческим компаниям, возможно, 
не хватает механизмов привле-
чения и удержания женщин — 
но  это с  точки зрения обще-
ственной ответственности.

С точки зрения личной ответ-
ственности я могу уверенно ска-
зать школьницам и студенткам: 
не бойтесь идти в нашу сферу. 
Здесь нет ничего непосильного 
для женщины. Да, женщин сей-
час значительно меньше, чем 
мужчин, но я за свою карьеру 
ни разу не сталкивалась с целе-
направленной дискриминаци-
ей по признаку пола. 

 

Как и в любой другой 
сфере: если хотите 
развиваться, нужно 
упорно работать 
и идти к своей цели — 
тогда все получится.
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«От сердца к сердцу»: 
весенний арт-
терапевтический концерт

Арт-волонтеры ВГИК подарили представление 
тем, кому больше всего нужна эмоциональная 
поддержка — пациентам детского стационара 
и медицинским работникам.

В мае Фонд развития 
творчества «ФОРТ», 
Всероссийский го-
сударственный уни-
верситет кинема-

тографии им. С. А. Герасимова 
и  Благотворительный фонд 
«Сис тема» организовали в Кли-
нической больнице МЕДСИ 
в Отрадном концерт в поддерж-
ку пациентов и медработников. 
Артисты — студенты и педагоги 
ВГИК — представили на  сце-
не конференц-зала вокальные 
и  хореографические номера, 
которые переносили зрителей 
то в советскую эпоху, то на мим-
шоу, то в русскую деревню. Ор-
ганизационную поддержку ме-
роприятия оказали агрохолдинг 
«Степь» и компания «Архыз Vita».

Елена Брусилова, президент ГК «МЕДСИ»:

«Возможности арт-терапии на  протяжении 
нескольких лет активно используются в  лече-
нии и  реабилитации пациентов в  стационарах  
МЕДСИ — проводятся творческие выставки в сте-

нах клиник, арт-терапевтические занятия по изобразительному 
искусству с участием волонтеров — студентов и педагогов Гжель-
ского государственного университета и участников волонтерского 
движения МЕДСИ «От сердца к сердцу». Множество позитивных 
эмоций пациентам детского стационара МЕДСИ в Отрадном и от-
деления онкологии Клинической больницы в Боткинском проезде 
дарят медицинские клоуны — наши творческие коллеги из АНО 
«Ленздравклоун». Пациенту, который и так испытывает стресс, 
находясь в стенах медицинского учреждения, важно создать ком-
фортную психологическую атмосферу, где он ощущал бы только 
позитивные эмоции. И мы рады, что этот концерт открывает 
новый этап в наших арт-терапевтических инициативах и благода-
рим студентов и преподавателей ВГИК, благодаря энергии которых, 
я уверена, в жизнь воплотятся новые совместные проекты на благо 
наших пациентов и медиков».

Александр Федоров, заслуженный деятель искусств России, профессор 
ВГИК, мастер курса:

«Я абсолютно уверен, что такие концерты необходимы не только слушателям 
— пациентам клиники и врачам. Такие концерты необходимы и нашим студен-
там, которые видят, насколько тепло принимает их зал. Зрители — прежде 
всего дети, в том числе и с особенностями здоровья, очень радостно восприняли 
артистов — хлопали в ритм, практически танцевали на своих местах. Это 
невероятное впечатление для наших ребят — совсем еще молодых. Огромное 
спасибо Группе компаний «МЕДСИ», организаторам, партнерам мероприятия, 
Фонду «ФОРТ». Я благодарю всех за такой потрясающий творческий экспери-
мент, который, я надеюсь, станет постоянной практикой. Мы рады дарить 
наше искусство пациентам и врачам МЕДСИ!»
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#ВнутриСистемы: Фонд 
знакомит партнерские 
компании друг с другом

Партнеры Фонда — это IT-компании, 
медицинские клиники, арт-пространства, 
стройки и производства. В мае Фонд начал серию 
перекрестных знакомств.

Се р и я  э кс ку р с и й 
#ВнутриСистемы на-
чалась в мае и прод-
лится до конца года. 
Экскурсии, мастер- 

классы, интерактивы, вопрос- 
ответ — интересный формат 
найдется для каждого!

К моменту выпуска дайджеста 
гостей успели принять…

«Москва глазами 
инженера»
Группа «Эталон» и БФ «Систе-
ма» провели семейные экскур-
сии по зданиям Алексеевской 
водоподъемной станции  — 
архитектурно- инженерного па-
мятника XIX века.

Группа Эталон сохранила крас-
нокирпичные здания Алексе-

преображенные исторические 
интерьеры Алексеевской стан-
ции, уникальные детали инже-
нерного устройства и советский 
двор-аквапарк. А еще услыша-
ли множество историй о  том, 
какие удивительные решения 
придумывали инженеры в кон-
це XIX века, чтобы обеспечить 
дома москвичей водой — то, 
что сейчас кажется чем-то есте-
ственным и простым.

«Неожиданно было увидеть 
в центре Москвы такие здания. 
Издалека они выглядят очень 
старыми — а  внутри совре-
менный офис, и  этот переход 
сделан так искусно, что сохра-
няется атмосфера. Ты погру-
жаешься в прошлое, о котором 
можно прочитать — но не всегда 
можно увидеть своими глазами. 
Рассматриваешь архитектуру 
внутри, фонтан, кованые желез-

евской водоподъемной стан-
ции и  старинный питьевой 
фонтан Уоллеса на территории 
ЖК «Серебряный фонтан» как 
исторически ценный ансамбль. 

В коллаборации с компанией 
Москва глазами инженера ко-
манда Группы Эталон разрабо-
тала экскурсионный маршрут. 
За два часа участники увидели 

ные лестницы, старинную клад-
ку пола — и  мурашки по  коже, 
и  мысли: «а  как это было  бы, 
если бы время не изменило все»… 
Мне очень понравилась экскурсия, 

и на следующую я обязательно 
приду!» — делится впечатле-
ниями Антонина, сотрудница 
ПАО «МГТС» (входит в цифро-
вую экосистему МТС).

Расписание и запись на экскурсии
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Современное 
искусство — это как?
SISTEMA GALLERY — не просто 
художественная галерея, а боль-
шой проект в сфере современ-
ного искусства. Помимо выста-
вочной деятельности SISTEMA 
GALLERY занимается образова-
тельными и исследовательски-
ми проектами, чтобы расширить 
представление об  искусстве 
и предоставить к нему доступ 
максимально широкой аудито-
рии в России и мире.

Участники экскурсий познако-
мились с персональными вы-
ставками трех современных ху-
дожников. «ТА-ТА-ТА» самуилла 
маршака — это художественное 
исследование, как восприятие 
и память работают в ситуации 
нестабильности. Серия гравюр 
и фарфоровых скульптур Саши 
Пучковой «С  этим королев-
ством что-то не так» соединяет 
фантазийные образы Средне-

вековья и современности: если 
тогда их источником были би-
блейские сюжеты, то сейчас это 
массовая культура. «Конь-тюль-
пан» Сюгира Булуктаева креа-
тивно раскрывает традицион-
ные образы Калмыкии, коней 
и тюльпаны, как что-то сказоч-
ное и иномирное.

«Наша семья с  большим удо-
вольствием принимает уча-
стие в экскурсионной программе 
БФ «Система». Это отличная 
возможность узнать новое, ис-

пытать чувство гордости за ра-
боту коллег, почувствовать себя 
частью сильной и успешной кор-
порации, услышать от  детей: 
«Мама, какая у  тебя хорошая 
работа. Я тоже хочу работать 
в Системе». Желаем организа-
торам экскурсионной программы 
творческих успехов и не оста-
навливаться на достигнутом — 
не  ограничивать проведение 
корпоративных экскурсий юби-
лейным годом», — рассказывает 
Мария Пушкина, сотрудница 
«Биннофарм Групп».

А вы знаете, кто такие 
намотчики?
Благотворительный фонд «Сис-
тема» продолжает знакомить 
партнерские компании друг 
с другом. В этот раз сотрудни-
ков других компаний и их се-
мьи пригласил на  экскурсию 
Электротехнический холдинг 
ERSO. Двери открыли предпри-
ятия сразу в двух городах: Элек-
трозавод в Москве и Уфимский 
трансформаторный завод.

Из  чего состоит энергетиче-
ская инфраструктура России 
и зарубежья? Как происходит 
компьютерное управление про-

изводством на разных этапах? 
И наконец — кто такие сборщи-
ки и  намотчики? Сотрудники 
ERSO ответили на все вопросы 
гостей.

«Экскурсия оправдала ожидания 
на  все 100%! Московский Элек-
трозавод — масштабное произ-
водство, исторически значимое 
для экономики России, и увидеть 
его работу своими глазами было 
очень почетно. Спасибо за  по-
нятно разобранную специфику 
производства трансформатор-
ного оборудования, комментарии 
от профессионалов и интерес-
ные факты!» — комментирует 
Алексей Мезенцев, участник 
экскурсии.

«Большое спасибо Фонду за при-
глашение на  уникальную экс-
курсию по  АО  «Электрозавод» 
холдинга ERSO, промышленно-
му объекту с  почти столет-
ней историей. Нам рассказали 
о подготовке специалистов ра-
бочих профессий, показали цеха 
намотки и сборки, провели в ис-
пытательный центр — на меня 
он произвел особое впечатление! 
Очень приятно было встретить 
отличную организацию и в конце 
экскурсии получить небольшой 
подарок на память», — расска-
зывает Юлия Котова, участни-
ца экскурсии.

К содержанию

ДАЙДЖЕСТ СОЦИАЛЬНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

СИСТЕМНАЯ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
05
2023ПРОСВЕЩЕНИЕ И КУЛЬТУРА



«Искусство 
возможностей»: 
проведите каникулы 
творчески!

Живопись? Или фотография? А может, вышивка 
и батик? SISTEMA GALLERY и БФ «Система» 
приглашают всех желающих попробовать себя 
в творчестве и готовы поддержать тех, кто уже 
занимается искусством серьезно.

создании коллажей, трафарет-
ной печати по ткани и других 
творческих техниках. Занятия 
проводят профессиональные 
художники и музейные педаго-
ги: Ростан Тавасиев, Саша Пуч-
кова, Мария Обухова, Алина 
Федотова, Светлана Чимид, Ев-
гения Тулянкина, Анна Гросиц-
кая, Надя Петрова, Александра 
Островская и Аня Леонова.

Для участников до 18 лет заня-
тия бесплатны. Для взрослых 
идет параллельная платная 
программа.

До 30 июля 2023 г. принимают-
ся заявки на конкурс для детей 
и подростков до 18 лет, кото-
рые активно занимаются твор-
чеством в учебном заведении 
или планируют самостоятельно 
развиваться в сфере искусства. 
Победителям организаторы по-
могут воплотить в жизнь твор-
ческие планы — финансово 
и экспертно.

Средства на образовательную 
поддержку победителей кон-
курса поможет собрать благо-
творительный аукцион «Искус-
ство возможностей», который 
пройдет в два этапа: открытый 

в  формате онлайн с  фикси-
рованной стоимостью лотов 
и  закрытый в  традиционном 
офлайн- формате. Часть выру-
ченных средств пойдёт на по-
мощь инклюзивной арт-тера-
певтической студии Русского 
музея.

Особое направление — во-
лонтерский арт-терапевтиче-
ский проект, который в апреле 
SISTEMA GALLERY и БФ «Систе-
ма» запустили в  партнерстве 
с ГК «Медси» и Объединением 
«Гжель». Цель проекта — под-
держка тяжелобольных пациен-
тов, находящихся на стационар-
ном лечении и реабилитации.

Анастасия Волкова, 
генеральный директор 
SISTEMA GALLERY:

«Проект «Искусство возмож-
ностей» — это отличный шанс 
для талантливых детей и под-
ростков заявить о себе прямо 
сейчас. Серия мастер- классов 
с художниками поможет приоб-
щиться к искусству, отточить 
уже имеющиеся навыки и раз-
вить креативность, а участие 
в конкурсе позволит детям по-
лучить необходимую поддержку 
для реализации творческих пла-
нов и амбиций».

Сергей Александров, руководитель блока 
культурно- просветительских проектов БФ 
«Система»:

«Одна из приоритетных задач Фонда — сделать 
искусство доступным для всех, вне зависимости 

от возраста, особенностей здоровья и социального бэкграунда. 
Программа «Искусство возможностей» решает эту задачу сразу 
на нескольких уровнях: просвещение широкой аудитории, поддерж-
ка талантливой молодежи, занятия для пациентов стационар-
ных отделений и вовлечение меценатов».

Галерея современно-
го искусства SISTEMA 
GALLERY и Благотвори-
тельный фонд «Система» 
запускают масштабную 

творческую программу «Искус-
ство возможностей». К участию 
приглашаются учащиеся худо-
жественных школ и арт-студий 
г. Москвы, просто увлеченные 
искусством дети и подростки, 
а также взрослые, которые хо-
тят попробовать себя в творче-
стве — организаторы подгото-
вили мероприятия для всех.

Цикл мастер- классов «Искус-
ство возможностей» открыт для 
всех желающих попробовать 
себя в живописи, фотографии, 
экспериментальной вышивке, 

Ознакомиться с расписанием 
и записаться на мастер-класс и 
отправить заявку на конкурс на сайте 
программы «Искусство возможностей»

Присоединиться 
к команде арт-
волонтеров
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Позаботиться о детях 
и научить детей 
заботиться о других

XV Смоленская кинонеделя «Детский КиноМай» 
объединила 7 300 зрителей и 10 звездных 
волонтеров из разных сфер.

С  17 по 21 мая в Смо-
л е н с к е  п р о ш л а 
юбилейная XV Смо-
ленская благотвори-
тельная кинонеделя, 

организованная Благотвори-
тельным фондом помощи де-
тям «Детский КиноМай». За че-
тыре дня в  городе прошли 
свободные показы 23 россий-
ских фильмов для семейного 
просмотра, 6 мастер- классов 
и творческих встреч от «звезд-
ных волонтеров» и несколько 

мероприятий от  волонтеров 
цифровой экосистемы МТС.

В гостях у смолян побывали за-
служенные артисты России Ва-
лентина Светлова, Сергей Селин 
и Елена Борисова, генеральный 
продюсер кинокомпании «Три-
икс Медиа» Инесса Юрченко, 
актер театра и кино Нодар Джа-
нелидзе, сценарист Мария За-
рянко, литератор, бард Алексей 
Левшин, актеры Московского те-
атра мюзикла Карина Арбелья-
ни и Денис Котельников.

На торжественной церемонии 
открытия состоялось награжде-
ние победителей и лауреатов 
двух детских творческих кон-
курсов, которые традиционно 
проходили в  преддверии ки-
нонедели. В июле победители 
видеоконкурса «Школа в моей 
жизни» будут приглашены 
в Санкт- Петербург на экскур-
сионную программу по съемоч-
ным площадках студии «Триикс 
Медиа».

По традиции состоялась посад-
ка деревьев на аллее КиноМая 
в Лопатинском саду с участием 

звездных волонтеров и значи-
мых лиц города. На спортивном 
празднике «Майские старты» 
воспитанники Смоленского 
Фельдмаршала Кутузова Кадет-
ского Корпуса и учащиеся сред-
ней школы №  18 померялись 
силами на пейнтбольной пло-
щадке. Юные участники празд-
ника из Шаталовского детского 
дома освоили другую активную 
игру — лазертаг.

На территории историко- архи-
тектурного комплекса «Тере-
мок» в Храме Святого Духа про-

Лидия Евтушенкова, президент БФ «Детский КиноМай»:

«Кинонеделя в Смоленске — это первый проект, с которого начался путь “Детского 
КиноМая”. Уже пятнадцать лет Смоленская благотворительная кинонеделя, в рамках 
которой проходят просмотры и обсуждения отечественных фильмов, мастер- классы, 
спортивные праздники, беседы с представителями творческих профессий, объединяет 
юных и взрослых любителей кино. Каждый год БФ помощи детям “Детский КиноМай” 
оказывает адресную помощь социальным детским учреждениям, организуя культурные 
и профориентационные программы для детей. За 15 лет с начала первой кинонедели 
многое изменилось. Заметно расширилась кинотека для детей и юношества, а также 
география проектов нашего Фонда. Постоянно расширяется круг новых знакомств: 
с представителями регионов, партнерами и неравнодушными звездными волонтерами, 
которые всегда готовы помочь. Неизменными остаются только ценности, которые 
мы стремимся донести до детей: честность, верность мечте, дружба, взаимовы-
ручка, доброта и ответственность. “Подари частичку тепла детям!”, таков девиз 
команды “КиноМая”».
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Сергей Селин, заслуженный артист России:

«Зачем я здесь сегодня? Не берусь отвечать за весь 
мир, но в нашей стране часто можно услышать: 
“Дети — это наше всё, самое главное — на ноги 
их поднять”. Родители готовы дать детям всё 
в лучшем варианте, часто даже с избытком… 
да что там, я сам такой — куплю дочке пять пла-
тьев, и вырастет она очень быстро из всех пяти, 
а носить всё это время будет одно. Зато, вот, 
радость — вопрос только, чья, ведь еще одна лю-
бимая фраза: “Хотим дать детям то, чего у нас 
не было”. И ничего в этом нет плохого — радо-
вать и даже баловать детей. Вот только хочется 
не только поднять детей на ноги, но и чтобы они 
этими ногами сами по жизни шли. Чтобы в сорок–
пятьдесят лет не висли грузом на родителях- 
стариках — а понимали, что пришло время са-
мим позаботиться о себе и о других, в том числе 
и о родителях. Ответственность, неравнодушие, 
самостоятельность — вот, что хочется воспи-
тать в них».

Май» Группа «Эталон» и отель 
«Космос» (Cosmos Hotel Group) 
провели трехдневную профо-
риентационную экскурсионную 
программу для старшеклассни-
ков из Сафоновского детского 
дома. Кроме того, в рамках ки-
нонедели традиционно была 
оказана адресная материаль-

кинонедели — провели урок 
безопасного интернета в  ин-
формационном центре по атом-
ной энергии (ИЦАЭ). Ребята 
узнали, как избежать кибермо-
шенников; что делать, если ты 
или твои друзья подверглись 
кибербуллингу; как важна 
приватность в интернете и как 
совершать безопасные по-
купки онлайн. Волонтёрский 
театр кукол МТС «Мобильный 
театр сказок» показал куколь-
ный спектакль «Лучший друг» 
в Смоленском областном театре 
кукол им. Д. Н. Светильникова 
и в средней школе посёлка Пр-
жевальское.

«Детский КиноМай» традици-
онно оказал помощь детским 
социальным учреждениям 
региона — не только матери-
альную, но  и  педагогически 
значимую. В  преддверии ки-
нонедели БФ «Детский Кино-

ная помощь 6 детским соци-
альным учреждениям на сумму 
900 000 руб лей.

Смоленская благотворительная 
кинонеделя «Детский КиноМай» 
состоялась при участии посто-
янных социальных партнеров 
БФ «Детский КиноМай»: Благо-

шёл музыкально- поэтический 
праздник «КиноМай во  Флё-
ново». Перед зрителями вы-
ступили творческие волонте-
ры — звездные и совсем юные: 
заслуженные артистки России 
Валентина Светлова и  Еле-
на Борисова, сценарист, бард 
Алексей Левшин, музыканты- 
стипендиаты фонда поддержки 

искусств «Арт Линия», детский 
хор «Элегия» музыкальной шко-
лы №  1 им.  М. И. Глинки и  ар-
тисты Театра Книги Смолен-
ской областной библиотеки 
им. И. С. Соколова- Микитова.

Специалисты филиала МТС в го-
роде Смоленске выступили ин-
теллектуальными волонтерами 

творительного фонда «Система», 
ПАО «Мобильные ТелеСисте-
мы», Группы «Эталон», Cosmos 
Hotel Group, ООО  «Капитель», 
ООО  «Гжель-художественные 
мастерские», ЗАО «Степ Пазл»  
и при поддержке Администра-
ции Смоленской области и Ад-
министрации города Смоленска.

К содержанию

ДАЙДЖЕСТ СОЦИАЛЬНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

СИСТЕМНАЯ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
05
2023НОВОСТИ ПАРТНЕРОВ



Раз, два, три – звезда 
мечты, гори!

Natura Siberica 
выпустила шампунь 
со шрифтом БрайляМожно исполнить одно желание, а можно 

проложить путь к большой мечте. Исполняя мечту 
из шарика с «Ёлки желаний», ERSO и БЭСК выбрали 
второй подход.

Группа компаний Natura Siberica представила 
на главной бьюти-выставке в Европе Cosmoprof 
Bologna социально значимый проект — шампунь 
ICE Take It Home в флаконе с нанесением шрифта 
Брайля.«Ёлка желаний» — это новогод-

няя акция благотворительного 
фонда «Мечтай со мной», кото-
рая проходит при поддержке 
«Росмолодежи» и  АНО «Рос-
сия — страна возможностей». 
Уже пять лет люди, которые хо-
тят и могут совершить добрый 
поступок, находят через плат-
форму акции детей и пожилых 
людей, которые нуждаются в по-
мощи, и дарят им подарки или 
исполняют желания. Благодаря 
акции уже произошло более 
60 000 новогодних чудес.

Накануне Нового года тринад-
цатилетняя Светлана Исламо-
ва из города Туймазы в Респу-
блике Башкортостан написала 
письмо о том, как сильно хочет, 
чтобы родные и друзья увиде-
ли ее по телевизору и отправи-
ла взрослым волшебникам — 
на  «Ёлку желаний». Шарик 
с посланием вытянула старший 
инвестиционный директор АФК 
«Система» Оксана Косаченко. 
К исполнению мечты подклю-
чились компании, которые ведут 
работу на  территории Респу-

блики Башкортостан — элек-
тротехнический холдинг ERSO 
и Башкирская электросетевая 
компания.

Изначально Светлана хотела 
просто появиться в  реклам-
ном ролике, но взрослые вол-
шебники подошли к процессу 
творчески. Для девочки орга-
низовали обучение на курсах 
в известной уфимской школе 
«Телешко» и трансфер, чтобы ей 
было удобно добираться на за-
нятия. Через три месяца Свет-
лана освоила базовые навыки 
позирования, работы в кадре 
и актерского мастерства, полу-
чила профессиональный серти-
фикат и поучаствовала в съем-
ках телесюжета. О рекламном 
ролике не забыли — только он 
будет не случайным, а специ-
ально разработанным студен-
тами ИОМ РАНХиГС.

«Мы очень надеемся, что Свет-
лана не  только исполнит своё 
желание и  снимется — а  мы 
в этом поможем — в рекламном 
ролике, но и обретёт азы своей 

будущей профессии», — подчер-
кивает Владимир Чернышов, 
PR-директор холдинга ERSO.

Светлана Исламова:

«Когда курсы только начались, 
я  не  понимала, как вести себя 
в  кадре, у  меня бегали глаза, 
я очень сильно волновалась. Сей-
час я многому научилась, и видео 
со  мной выглядят совершенно 
по-другому. Я хотела всего лишь 
мелькнуть в рекламе — и только 
пока училась, смогла появить-
ся в сюжете и взять интервью 
у бадминтонистов. Я даже не ду-
мала, что телевидение — это 
такой большой мир».

Ша м п у н ь  H a i r 
Growth из  ли-
нейки ICE Take 
It Home был вы-
бран как самый 

гендерно нейтральный из всей 
коллекции — и  по  аромату, 
и  по  действию он одинаково 
хорошо подходит мужчинам 
и женщинам. Эта инициатива — 
«первая ласточка» универсаль-
ного дизайна, который поможет 
слепым и слабовидящим людям 
сразу понимать, какое косме-
тическое средство они держат 
в руках, и важно было проте-
стировать ее на максимально 
широкой аудитории.

Тестовый тираж из 100 флаконов 
был направлен подопечным 
фонда помощи слепоглухим 
людям «Со-единение» в Москве 
и уже получил положительные 
отзывы. Особенно часто поль-
зователи отмечали хорошую 
считываемость пальцами — при 

печати шрифтом Брайля часто 
встречается проблема недоста-
точной выпуклости, но инфор-
мация на флаконах была про-

печатана хорошо. В ближайшее 
время шампунь в кастомизиро-
ванной упаковке поступит в ши-
рокую продажу.
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Элементы добра
ГК «Элемент» врывается в лето с отличными 
результатами в сфере корпоративной  социальной 
ответственности.

Забота о старшем 
поколении

Каждый год предприятия ГК 
«Элемент» предлагают сотруд-
никам поздравить старшее 
поколение с  9 Мая: посетить 
ветеранов с подарками и цве-
тами, поддержать работу Фонда 
«Милосердие», придумать свое 
мероприятие или акцию. В этом 
году сотрудники- волонтеры по-
здравили 30 представителей 
старшего поколения из разных 
регионов России.

 
Здоровые привычки 
вместо вредных

«Витамин в обмен на никотин»! 
В  день Всемирного отказа 
от курения в НИИМЭ прошла 
акция в традиционном форма-
те: сотрудникам предложили 
обменять невкусные сигареты 
на  сочные апельсины и  хру-
стящую морковку. Простое 

действие запускает цепочку 
размышлений: может, сигаре-
ты — не  такое уж  и  удоволь-
ствие? возможно, здоровый 
образ жизни приносит больше 
радости? Сотрудники, которым 
удалось бросить курить, присо-
единились к акции, чтобы мо-
тивировать коллег самым дей-
ственным способом — личными 
историями.

 
Спортивный 
тимбилдинг: 
экстремальный
 
Сборная ГК «Элемент» приняла 
участие в Гонке Героев — спор-
тивном испытании, где команд-
ная работа выходит на первый 
план. Только воля к победе и от-
ветственность за  командный 
результат помогли преодолеть 
себя и добраться до финиша. 

Спортивный 
тимбилдинг: 
семейный
Видели велосипедистов на Са-
довом кольце? Это был Весен-
ний велофестиваль! 50 000 
велосипедистов проехали 
по центру столицы, посмотре-
ли кино в уличном кинотеатре, 
приняли участие в  мастер- 
классах, квестах, посетили вело-
выставки и веломастерские. Со-
трудники ГК «Элемент» приняли 
участие — и не одни, а со свои-
ми семьями. Как отметили мно-
гие: это сближает с  родными 
и коллегами, да и просто делает 
жизнь более яркой и интерес-
ной!

 
Спортивный 
тимбилдинг: 
всероссийский
 
В мае вся страна, от Калинин-
града до  Владивостока, про-
бежала полумарафон «Забег.
РФ» — не отстали и спортсмены 
ГК «Элемент».

Олег Тельминов, начальник от-
дела перспективных исследова-
ний НИИМЭ, пробежал дистан-
цию вместе с женой и сыном. 
Он подчеркивает, что участие 

в таких масштабных, празднич-
ных мероприятиях всей семь-
ей дает возможность интересно 
провести время вместе и при-
вить детям любовь к спорту с са-
мых ранних лет.

 
Поддержка студентов 
на пути к карьере
Лекции, мастер- классы, ро-
зыгрыш призов, знакомство 
с  компаниями- партнерами — 
Национальном исследователь-
ском ядерном университете 
МИФИ прошел Инженерный 
форум «Шаг в карьеру: инже-
нер».

От ГК «Элемент» в Форуме по-
явился трек о работе в сфере 
микроэлектроники. Ведущий 
инженер- аналитик отдела 
инфраструктуры нано- и  ми-
кроэлектронных производств 
Михаил Медведовский про-
вел презентацию компании. 
Стенд компании как работода-
теля представили: руководи-
тель Учебного Центра Наталья 
Степаненко, главный специа-

лист лаборатории измерений 
и функционального контроля 
Глазунов Виктор Александро-
вич и Михаил Медведовский: 
рассказали о работе, показали 
корпоративные СМИ, предста-
вили практики и стажировки.

Ключевым событием форума 
стал кейс-чемпионат: несколь-
ко дней команды участников 
состязались в решении инже-
нерной задачи и готовили пре-
зентации, и в последний день 
форума пять лучших команд 
представили свои решения 
экспертам. НИИМЭ выступил 
партнером кейс-чемпионата 
и вручил победителям корпора-
тивные призы: сувениры и сер-
тификаты на обучение в Учеб-
ном центре АО «НИИМЭ».

 
Популяризация науки
«Наука в баре: квиз» — это ко-
мандная интеллектуальная 
игра для популяризации нау-
ки в  развлекательной форме 
и непринужденной обстановке, 
организуемая при поддержке 
МИЭТ и партнеров. В мае в Зе-
ленограде состоялась заверша-
ющая игра сезона — задания 
предоставила группа сотруд-
ников от НИИМЭ.

Команда, в ядро которой вхо-
дят студенты базовой кафедры 
микро- и  наноэлектроники 
МФТИ, создала набор вопро-
сов о физике с упором на ми-

кроэлектронику и отработала 
на нескольких фокус- группах. 
Лидер команды, научный со-
трудник ОРТП Сергей Горохов, 
отметил, что такие меропри-
ятия — это возможность вый-
ти за пределы узкого сектора 
задач и  расширить кругозор 
для всех: студентов, аспиран-
тов, молодых и даже опытных 
специалистов.

 
Организация Дней 
открытых дверей — 
и участие во внешних
 
В с е р о с с и й с к и й  н а у ч н о - 
спортивный фестиваль «Мы 
на связи» в Технопарке «Скол-
ково» — это карьерная ярмар-
ка в отрасли информационно- 
коммуникационных технологий: 
от  микроэлектроники до  ро-
бототехники и  искусственно-
го интеллекта. Здесь студенты 
узнают о потребностях рынка 
напрямую от  работодателей, 
а компании- лидеры IT и теле-
кома находят перспективных 
сотрудников. Фестиваль объ-
единил более 100 компаний 
и около 2000 студентов, боль-
шинство из которых приехали 
из регионов.

Стенд НИИМЭ посетили 400 сту-
дентов — и 200 из них выразили 
желание пройти практику, стать 
стажером или получить направ-
ление для целевого обучения. 
Самые заинтересованные могли 
выиграть сертификаты на обуче-
ние в Учебном центре НИИМЭ 
на  тематическом квизе. Уже 
15 сентября НИИМЭ проведет 
День открытых дверей на сво-
ей территории — по вопросам 
участия в  мероприятии мож-
но отправить письмо на edu@
niime.ru.
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Финансовая и карьерная 
грамотность — для всех

Просто кинь это прямо сюда!

МТС Банк и региональная общественная 
организация людей с инвалидностью 
«Перспектива» проводят онлайн- марафон 
финансовой грамотности для слушателей 
с особенностями здоровья.

А куда нести? А насколько новые вещи? А чем PETE 
отличается от HDPE? Умные «зеленые» программы 
помогают сотрудникам МТС Банка не держать всё 
это в голове, а просто заботиться об экологии.

В мае-июне 2023 года 
в  онлайн- формате 
менторы из МТС Бан-
ка проводят цикл 
лекций и  практиче-

ских мастер- классов для лю-
дей с особенностями здоровья: 
социальная и профессиональ-
ная адаптация, карьерные воз-
можности в индустрии финте-
ха, безопасное использование 
банковских продуктов, серви-
сов и услуг.

На  первой онлайн- встрече 
заместитель руководителя 
пресс- центра МТС Банка Иван 
Баринов рассказал о ключевых 
аспектах финансовой грамот-
ности, уделив особое внимание 
безналичной оплате товаров 
и услуг.

Вторая онлайн- встреча была 
посвящена инклюзивному 
трудоустройству в  индустрии 

финтеха. Руководитель центра 
развития бренда работодателя 
МТС Банка Мария Фортыгина 
разобрала с заинтересованны-

ми слушателями нюансы трудо-
устройства и обозначила пер-
спективные направления для 
развития карьеры.

В мае МТС Банк уста-
новил в  головном 
офисе на Технопарке 
фандомат для приема 
пластиковых бутылок 

и алюминиевых банок. Теперь 
сотрудники могут сдать пустую 
тару на вторичную переработ-
ку по дороге к офисному столу 
— достаточно просто отправить 
бутылки и  банки в  приемное 
окно. Фандомат сам распозна-
ет тип материала и количество 
емкостей, спрессует тару и про-
сигнализирует ответственному 
сотруднику о заполнении, что-
бы он мог организовать вывоз 
— на заборе пластик и алюми-
ний рассортируют, очистят, пе-
реработают и произведут что-то 
новое: бутылки, одежду и обувь, 
запчасти, мебель. А тот, кто сдал 
вторсырье, сразу получит возна-
граждение: скидку или бонусы 
на специальный счет — отлич-
ное начало рабочего дня!

Установка фандомата — часть 
Зеленого марафона, ряда кор-
поративных экологических ини-
циатив МТС Банка. Уже несколь-
ко лет сотрудники могут прямо 
в офисе сдать макулатуру, бата-
рейки, старые провода и шнуры, 
мелкую электронную технику, 
ненужную одежду и пластико-
вые крышечки. Крышечек за по-
следние полтора года удалось 
собрать и сдать на переработ-

ку более 100 кг, и все средства 
за вторсырье в рамках проек-
та «Добрые крышечки» были 
направлены на  деятельность 
фонда «Волонтеры в  помощь 
детям- сиротам». Одежду можно 
передать в пользу БФ «Второе 
дыхание» — фонд сам проведет 
сортировку: вещи в хорошем со-
стоянии безвозмездно передаст 
людям в сложной жизненной 
ситуации, вещи в плохом состо-
янии отправит на переработку 
и организует продажу брендо-
вых в благотворительном мага-
зине. Вопрос дня: а у вас дома 
есть ненужные вещи, которые 
можно направить на  доброе 
дело?

Анастасия Григорьева, 
руководитель программ 
по устойчивому развитию 
и ESG МТС Банка:

«Реализуя экологические и  со-
циальные проекты в  рамках 
собственной стратегии устой-
чивого развития, мы стремим-
ся вовлечь сотрудников к  от-
ветственному потреблению. 
Весна  — это отличная пора 
не  только для новых планов 
и свершений, но и для новых при-
вычек. Еще лучше, если эти при-
вычки будут зелеными и ответ-
ственными. По данным компании 
Ecoplatform, ежегодно 13  млн 
тонн пластиковых отходов по-
падает в  мировой океан, что 
приводит нарушению экологи-
ческого баланса на планете, при 
этом 90% произведенного пла-
стика не перерабатывается».
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Благотворительный фонд «Система» в партнерстве 
с ГК  «Медси», галереей современного искусства Sistema Gallery 
и Объединением «Гжель» запустили проект арт-терапии 
«Искусство возможностей», направленный на поддержку 
тяжелобольных людей.

Задача проекта — психологиче-
ская поддержка тяжелобольных 
взрослых и детей, находящих-
ся на  стационарном лечении 
и реабилитации на базе клиник 
«Медси». Спектр заболеваний 

Приглашаем весх желающих 
присоединиться к  команде 
арт-волонтеров и вместе со-
вершить большое доброе 
дело.

участников арт-терапевтиче-
ских занятий широк, но все они 
одинаково нуждаются в подня-
тии духа и гармонизации пси-
хического состояния. В наших 
силах дать такую возможность!

Участие в программе – это не только 
возможность самореализации и обретения 

нового опыта, но и ответственность, от которой 
зависит успех проекта. Мы в вас верим и ждем!

 
#МыСистема

Для регистрации необходимо 
заполнить простую форму на Timepad

Искусство 
возможностей
Волонтерский 
арт-терапевтический проект

Послесловие редакции

Дорогие друзья, благодарим вас за внимание к нашему дайджесту.

Освещая социальные и благотворительные проекты Фонда и компа-
ний-партнеров, мы стараемся учитывать мнение всех участвующих 
в нашей деятельности сторон. Будем благодарны за обратную связь 
и рекомендации по интересующим вас тематикам сектора благотво-
рительности и КСО, которые вы хотели бы видеть на страницах нашего 
издания и, конечно, нам всегда итересно узнавать о добрых проектах 
ваших компаний и личных инициативах сотрудников.

Всегда ваши

Сергей Александров,  
руководитель блока 
культурно- просветительских 
проектов БФ «Система»

Ксения Ильина,  
редактор, PR-координатор 
БФ «Система»

e-mail: coordinator@bf.sistema.ru
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Еще больше новостей на сайте 
bf.sistema.ru

Лучшее корпоративное медиа 
2023 года
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